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一

接过儿子的录取通知书，老周愣住

了——“农学？那不还是种田吗？”

这大半辈子，种田的苦，老周算是吃

够了、吃伤了。

老周，名叫周永祥，湖北洪湖市戴家

场镇罗滩村人，上世纪六七十年代上过

高中，做过民办教师，在这十里八乡算是

个 文 化 人 。 后 来 兜 兜 转 转 还 是 做 了 农

民，侍弄庄稼几十年，还搞起了养殖。

作为一个“资深农民”，种田的苦，老

周再清楚不过了。头顶烈日，膀子被晒

得脱皮；抢收抢种，累得直不起腰……这

些且不说，单说老天爷忽冷忽热，一夜之

间就可能让你颗粒无收，那真是怨天怨

地都没用。

于是，老周把毕生的希望都寄托在

两 个 儿 子 身 上 。 和 千 千 万 万 的 父 亲 一

样，他多么希望儿子们能够跳出农门，走

向更广阔的天地。

农家的娃娃早当家，两个儿子也很

懂事。农忙时节，父母忙“双抢”，一时半

会儿回不了家，七八岁的小家伙们就自

己生火煮饭，送饭下田。

大儿子因为小时候身体不好，耽误

了学业，后来外出务工去了。小儿子周

雷一度成了老周的全部希望。周雷成绩

不赖，是老师眼中的好苗子，也是家里的

希望。现在倒好，寒窗十年，大学是考上

了，学的却还是种地。

对儿子“居然去学农”的不甘，老周

从来没有当面说出来过，但儿子周雷分

明能感受到。他考上了重点大学，父亲

却并没有在村里村外“广而告之”。其

实，周雷也心有不甘——高考他的第一

志愿是数学，农学是第二志愿，谁知道被

录取了第二志愿。

不过，有件事，周雷却在心里打定了

主意：既然读了农学，那就好好地读下去。

上学后，周雷认真地学习专业知识，

还四处查阅资料、搜集纪录片，他逐渐发

现：原来，有的发达国家农业人口不多，

粮食产量却很高。而拥有数千年农耕传

统 的 中 国 ，在 这 方 面 一 度 远 远 落 后 于

人。差距到底在哪儿？周雷认为：差在

农业技术上，差在良种选育上。

“一定坚持学农学，即便以后不能干

成什么大事，至少可以回家应用现代农

业技术种田，让父母的日子过好点。”揣

着这个朴素的理想，周雷一路坚持，不仅

大学学农，硕士、博士阶段也学农。

2010 年，从中国农业大学博士毕业

后，周雷进入湖北省农科院粮食作物研

究所工作，专门研究水稻遗传育种。

父亲知道后，只是“哦”了一声。他

知道儿子不是传统的种田人，而是搞农

业研究的，但他心里一直放不下的是：一

年到头，儿子下田的次数比农民都多，晒

得比农民还要黑，吃的不还是农民的苦？

二

凭借湖多、水多、鱼虾多等优势，湖

北潜江大规模发展小龙虾养殖。在水面

养殖无法满足需求的情况下，很多农户

自发开展稻田养虾。稻田养虾已成为促

进当地群众增收的富民产业。

湖北省农科院水稻创新团队负责人

游艾青带领周雷等团队成员来到潜江。

踏访多个乡镇后，大家驻足在运粮湖一

处虾田边，眉头紧蹙，若有所思。

面对当地干部的询问，游艾青直言：

“这么多上好的农田，重虾轻稻。往大了

说，非粮化不利于粮食安全，往小了说，

也给农民带来很大风险，一旦小龙虾行

情不好，口粮又没保障，老百姓咋办？”

作为团队骨干的周雷进一步提出自

己的思考：“能不能既重视养虾，又重视

种稻，两者兼顾，安全又增收？”

当地干部道出了实情：养殖小龙虾

的稻田不能使用农药，否则虾子会死亡；

但不用农药，水稻也抗不了病虫害，产量

会很低，同时虾稻田稻秆也容易倒伏。

“如果我们培育出一种能够抗病虫

又抗倒伏的稻种呢，老百姓愿意种吗？”

“什么稻种能让老百姓增收，老百姓

就喜欢种什么。只是，这想法能不能变

成现实？”

“简直是异想天开！”得知儿子的想

法 ，老 周 气 不 打 一 处 来 ，“ 你 种 地 才 几

天？你一句话，就想让成千上万的‘老把

式’听你的，改变种植模式？你本本分分

的，不要瞎指挥。”

在父亲那里被教训，却在领导那里

得到肯定。湖北省农科院领导觉得这个

想法很好，对周雷等年轻人说：“你们大

胆去干，院里全力支持！”

炎热夏季，田里，头顶上阳光炽烈，

脚底下水汽蒸腾，周围蚊蝇飞旋，周雷经

常得蹲下去集中注意力整穗、去雄、装

袋、授粉……一蹲几个小时，一点儿风都

没有，有时全身汗透，就像从水里出来。

为了避免中暑，他和团队成员开始

向当地农民学习，避开太阳的锋芒，天没

亮就下田，中午最热的时候收工，下午三

四点钟再去田里。

你见过凌晨四点的稻田吗？团队里

年轻的博士吴边难忘这样一幅画面：他

跟着周雷一起凌晨四点多下田，那时天

还没有亮，田野里格外静谧，月光穿透稻

秆、稻叶的间隙，铺洒到稻田里，稻子上

还有露水。蹲下去采集样本，能感受到

稻田里一阵阵温热的气息，每一株稻子

好像都会呼吸。继续寻找、采集……冷

不丁一抬头，突然间会觉得很刺眼——

哦，太阳出来了。

截至目前，该团队已经培育出“E 两

优 263”“亚两优美香新占”等多个抗倒

伏、抗病、适合“虾稻共作”的优质高产水

稻新品种。在周雷等科研人员的共同努

力下，在相关部门的积极推动下，潜江近

十万农户在养虾收入之外，又有了虾稻

的收入——因为绿色有机且口感好，“潜

江虾稻”一度能卖到几十块钱一斤。目

前，潜江全市虾稻综合产值超过 600 亿

元，从业人数超过 20 万人。更可喜的是，

如今，“虾稻共作”模式已在湖北全省推

广，并辐射至江西、湖南等地。

现在，在一些虾稻共作主产区，不论

是当地干部还是种粮群众，一听说周雷

他们来了，都热情得很。

三

“香稻？”

“对，香稻，浑身自带香味的水稻，就

像花开一样香。”

“胡搞！稻花香里说丰年，‘稻花香’

就是米的自然香味，你偏要整个花香味

的，谁吃？”

作为一个颇有经验的农民，老周始

终 认 为 种 粮 搞 那 些 花 里 胡 哨 的 东 西 没

用，他不希望儿子“华而不实”。但是他

有所不知的是，随着人们生活水平的提

高，不同人群的消费需求会有不同。市

场有需求，研究就有意义。

又是一次次深一脚、浅一脚的“田间

寻宝”，又是一个个枯燥的试验研究。周

雷和他的团队终于成功培育出一种既可

以少施肥，又口感丝滑、自带香味的水

稻 。 大 家 给 它 取 了 个 好 听 的 名 字 ——

“华夏香丝”。

“华夏香丝”的特性是要求少施肥。

然而在传统认识里，少施肥意味着可能

减产减收，因此农户们有顾虑，不敢轻易

试种。

“一亩田需要 14 公斤氮肥，至少 12
公斤，不能再少了。”湖北天门市渔薪镇

种植大户老吴种了半辈子田，是本乡知

名的“土专家”。对眼前这个“自以为是”

的“做种子的”，他毫不客气：“如果按照

你的方法，才施那么点肥，不减产才怪！

一茬稻子一年收成，可不敢开玩笑！”

周雷拍着胸脯表态：“参照去年的产

量，如果示范田里稻谷减产了，损失的部

分我们农科院负责补齐，行不？”见对方

不接话，他又补充道：“不管农科院解不

解决，如果减产了，你找我周雷，我对你

负责。你同意，我们就签合同！”话都说

到这个份上了，那就试种上吧。

2020 年秋天，经历了催芽、播种、育

苗、返青、分蘖、抽穗扬花、灌浆等漫长周

期后，渔薪镇示范田里的香稻终于进入

成熟期。

“怎么样？产量、香味都理想吗？”大

家边走边问。

“到了就知道了。”这个老吴，还卖个

关子。

在离示范田近百米的地方，一阵清

香就悠悠飘来，十分好闻。大家迫不及

待地下田，只见稻穗上，一颗颗饱满的稻

谷密密麻麻地挤在一起，一串串、一片

片，直把稻秆压弯。好一个大丰收！大

家兴奋极了！

2022 年夏，武汉一度出现极端高温

天气。这一年 9 月 16 日，在武汉市黄陂

区 孟 巷 村“ 湖 北 农 业 科 技‘ 五 五 ’工 程

示范基地”，放眼望去，200 多亩连片的

“华夏香丝”，沉甸甸的稻穗低着头，已

然成熟。

经专家和种粮大户现场取样测产，

“华夏香丝”实测亩产湿谷 1404 斤，平均

亩产干谷 1235 斤。这意味着，在长时间

极端高温的天气下，周雷团队研制的香

稻新种具有高产、多抗性。

武汉某种业公司负责人信心满满地

表示：经过 3 年努力，力争“华夏香丝”种

植面积超 100 万亩，农民年增收 3 亿元，

米企盈利超 15 亿元。

“优质不高产、高产不优质”是我国水

稻育种领域的一大难题。周雷始终认为，

二者一定可以实现平衡和统一，通过培育

和改进一个个良种，有望突破这个难题。

四

为了用自己的手攥紧中国种子，端

稳中国饭碗，实现粮食安全，农业专家们

奔向了同一个方向——海南南繁基地。

南繁基地也是周雷和团队成员的第

二办公区。每年冬天和次年春天，他们

会集中来到这里开展研究，时间长达数

月之久。沉浸在南繁基地的试验田里，

成了周雷他们的日常生活。

在南繁基地，苦和累自不用说，更难

的是要承担较大的科研压力。“有时候是

自我加压——组织上把科研任务交给自

己，怎么能辜负了这份信任呢？”

周雷的儿子生日在 4 月 11 日，刚好

是他在南繁基地科研最忙的时候。从出

生到现在，周雷还没陪孩子过过生日。

大概是前年某一天，也是在南繁基

地。正是科研的关键当口，周雷一整天

都泡在试验田里。稻田周围，鸣虫叫个

不停。这个时候，手机铃声响起。那边

传来儿子的声音：“爸爸，你什么时候回

来？”“还没定，正在忙着，先这样哈！”刚

挂了，铃声又响起，还是儿子：“爸爸，你

到底什么时候能够回家？”周雷有点急

了：“太忙，最近回不去。挂了哈！”

忙完一天，累极的周雷回到宿舍倒

头就睡。第二天看到妻子发来的信息：

“今天是儿子生日！他很想爸爸！”

一股愧意涌上周雷心头。

但他很快又被自己说服了——就分

开几个月，何况还有妈妈陪着他不是？

“到南繁，如闭关。工作上、生活上

的很多杂事找不到你了。”在南繁基地，

周雷全身心扑到研究上，有更多时间更

深入地思考科研问题。比如有关“水稻

耐冷基因”的研究思路就是在这里愈发

清晰起来。

“低温冷害造成粮食减产”是困扰我

国农业科研人员的一大难题。从研究生

阶段开始，周雷就跟随导师李自超教授

攻关，终于在 2017 年首次成功克隆并解

析了水稻生殖生长期耐冷基因 CTB4a 的

分子机制，这一成果宣告了中国在水稻

耐冷基因克隆领域的领先地位。

“通俗点说，我们将北方粳稻的耐冷

基因，克隆到南方籼稻种子的基因中。

再用五年左右时间，水稻就有望从品种

上解决低温减产的问题了。这样我们国

家就不用再担心低温带来的粮食风险，

老百姓也不会遇到低温年景就减产乃至

绝收了。”周雷的讲解让人振奋。

经过 10多年艰苦努力，如今，周雷和团

队育成的“鄂中 5 号”“广两优 272”“巨 2 优

60”等优质水稻新品种，已累计推广 5000多

万亩，累计增产粮食超过 30亿斤。

2022 年 5 月初，湖北省农科院粮作

所水稻党支部书记、水稻杂优研究室主

任周雷被授予“中国青年五四奖章”。

面对荣誉，周雷越来越认识到：自己

所做的不再“只是一件小事”，而是关系

国家粮食安全的大事。为“中国碗”装满

“中国稻”增添底气，为“中国稻”装上“中

国芯”不遗余力，作为一名农业科技工作

者，应该坚定这样一种信念！

为彰显对青年科学家的器重，湖北

省农科院粮作所相关负责人致电周雷父

亲，专门道贺。

“ 他 做 了 什 么 成 绩 ，得 到 这 么 高 的

荣誉？”

“他和团队培育良种，为国家粮食增

产 30 亿斤。”

“30 亿斤？”

“对，相当于你们洪湖全市 70 万人口

大约 10 年的大米口粮。”

“好小子！没想到种田还真种出了

点名堂！当然，主要是你们领导得好！”

“他是我们共同的骄傲。您为国家

培养了一个农业科学家！”

载誉归来，周雷把荣誉奖章拍照发

给父亲。很快，那头发来一行字——准

确地说，是“知道了”三个字，加上一个

“大拇指”表情。

看到这个“大拇指”，周雷心头一热，

百感交集。他不禁顺手抱起儿子，还要

带儿子下馆子。

“爸爸、爸爸，你怎么这么高兴？”

“嘿嘿！我的爸爸表扬了你的爸爸，

咱爷俩一起高兴高兴，好不？”

图①：周雷在武昌南湖试验基地进

行苗期田间管理。 高 勇摄

图②：周雷团队培育的“鄂中 5 号”种

子繁殖进入收获期。

湖北省农科院供图

图③：在国宝桥米京山石龙示范基

地，周雷团队研制的“鄂中 5 号”“华夏香

丝”等优质稻喜获丰收。

湖北省农科院供图

版式设计：沈亦伶

稻花香飘稻花香飘
李思辉李思辉

在一个以陕西神木老城为主题

的摄影展上，我看到了神木城的三张

照片：一张是上世纪 90 年代所拍，一

张是 2017 年神木撤县设市时所拍，

另外一张是去年用无人机在空中所

拍 。 三 张 照 片 都 是 在 驼 峰 山 拍 摄

的。同一拍摄地点，不同画面内容，

折射出这座小城的巨大变化。这三

张照片震撼了我——天高地阔，驼峰

山下这个唱着信天游、“走西口”的小

城，已经悄悄地实现了华丽转身。

上世纪 90 年代初，从学校毕业

后，我来到了小城神木工作。那时，

年轻的我总喜欢骑一辆旧自行车，

游走在小城的街巷。当时的神木还

是一个贫困县，老旧的街巷，破败的

院落，石板路上映照着我瘦瘦的身

影。城中，有图书馆和文化馆，两个

单位在一个院子里。图书馆里有许

多藏书，每个周日下午的时光，我基

本消磨在那里。文化馆办了一份名

为《驼峰》的小报。有一次，我的一

首小诗发在了《驼峰》报上，我兴奋

地一个人登上驼峰山，拿着那张小

报，把变成铅字的小诗一遍又一遍

地大声读出来。

这座山因极像骆驼的双峰，所以

取名驼峰山。驼峰山紧邻窟野河。

一年又一年的四季变换中，窟野河水

静静地流淌。窟野河上有大桥。这

山 、这 水 、这 桥 是 神 木 人 久 远 的 记

忆。驼峰山下就是神木县城，已有近

六百年的历史。而最早的麟州故城，

始建于唐代开元年间，已有一千二百

多年的历史。历史上，由于麟州故城

与著名的杨家将关系密切，所以又名

杨家城，如今麟州故城已是全国重点

文物保护单位。

上世纪 80 年代中期，神府煤田

大开发的喜讯在这座小城传遍。煤

田开发前，神木县的地方财政收入仅

有二百多万元；而四十年后的今天，

神木市的地方财政收入达二百多亿

元。如今，这里有中国现代化的亿吨

矿井。我曾在锦界煤矿一百二十米

的地层深处，观察过高度自动化的综

采设备——几个人就可以操控井下，

黑色的煤块被源源不断向上输送，地

面却看不到一点煤屑。煤炭是黑色

的金子，神木人把它转换成电、油、化

工产品，改变生活。

地处黄土高原的神木，气候干旱

少雨。小城的东西两山都是石头山，

过去光秃秃的，特别荒凉。上世纪

90 年 代 初 ，县 里 开 始 实 施“ 两 山 绿

化”工程。开展义务植树活动，每个

神木人都是直接参与者。我也参与

其中，每年我都会上山种植五棵松

树，现在已坚持了三十年。

如今，郁郁葱葱的松柏已经覆盖

两座山。看着那片昔日荒凉的山坡

已变成一片片森林，包括我在内的神

木人内心都充满了自豪感。几年前，

市里又在东山新建了毓麟阁、人行步

道、九曲黄河阵、雕塑等，并增植了许

多景观树种，现在东西两山已经变成

了森林公园，成为市民们锻炼身体的

好去处。苍翠的两山间，流淌着窟野

河的碧波。如今的神木，森林覆盖率

已达百分之四十三，毛乌素沙漠渐渐

消失了，曾经干涸的河流又开始汩汩

流淌。

2017 年 神 木 撤 县 设 市 后 ，这 座

小城的发展更快了。人口增加了不

少，面积不断扩大。神木老城新修了

兴城书院、宋文化体验街区等；老街

上斑驳的老墙透着岁月的温度，讲述

着时光深处的故事。曾经的小城是

清一色青砖旧瓦盖的平房，现在新区

的楼房有的已达二十多层。到了夏

天，滨河二十里长堤人行步道上，绿

影婆娑，清风拂面，笑声阵阵；驼峰山

倒映在清清的水面上，时有飞鸟跃

起，一派和乐。

现在，如果开车在老城、新区、西

沙转一圈，需要穿过八座大桥、经过

两座立交桥，在城南会与杏花滩公园

相遇，到城北可停下来去杨业公园逛

一逛；如果坐公交车，有十几条线路、

近两百辆公交车方便换乘。城中，广

场、城市书吧、公厕、城市驿站等公共

空间、公共设施随处可见。

窟野河畔的驼峰山，仍然日日夜

夜俯瞰着神木城。在这座小城已经

生活了三十多年的我，依然喜欢去爬

驼峰山。站在驼峰山上看窟野河川

道上的小城，变化一目了然。为此我

常常很感慨。三十多年来，神木每隔

几年都会拍摄一部电视专题片，我有

幸参与其中，并担任撰稿人。有时

候，我会翻出这十多部专题片回看。

在那一个个难忘的镜头中，在一幅幅

画面的对比中，我被这座小城的巨大

变迁感动着，不知不觉，眼眶甚至有

些湿润。我在心里默默祝福：这座小

城的明天一定会更好！
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